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里约奥运会专题报道2016··说说吧吧

本报记者 许恺玲

一个倒划一个正划

恺玲：今天的恺玲开聊又开
始啦。本期我们邀请两位赛艇和
皮划艇项目的专业人士，一起来
聊聊这两个水上项目。日照是山
东水上运动管理中心的大本营，
也为国家输送了不少国手，但是
水上项目大众了解得都比较少，
在奥运会的赛场，也多是欧洲选
手垄断。

高潍潍：嗯，是的，大众对这
几个项目的了解的确很少。

恺玲：我是到 2008 年奥运
会杨文军、孟关良他们夺冠之
后，才知道有这个项目的。

高潍潍：他们拿冠军的项目
是划艇，其实皮划艇就分皮艇和
划艇两个项目。

恺玲：我之前就知道赛艇和
皮划艇一个区别点，一个倒着
划，一个正着划。

高潍潍：倒着划是赛艇，正
着划是皮划艇。

恺玲：赛艇背向终点划，是
因为赛艇不能正着划吗？

彭欣：是的，而且背着划更
好用力。

恺玲：皮艇和划艇最大的区
别在哪？

高潍潍：皮艇是一根桨两边
是桨叶，划艇是两边划分左右桨
手，还有一点是划艇是跪着，皮
艇是坐着。

恺玲：划艇好累，膝盖疼。
高潍潍：我们有个行话，皮

艇苦赛艇累，划艇跪着活受罪。
雯颖：皮划艇和赛艇都有什

么项目啊？
高潍潍：静水里有皮艇和划

艇，男子分的距离是 1000 米和
200 米单人艇和双人艇、四人艇，
女子分的距离是 500 米和 200 米
单人艇和双人艇、四人艇。目前
女子划艇不在奥运会项目里，下
届奥运会就有了。

彭欣：赛艇分为单双桨，共 4
个级别，男女公开级，男女轻量
级。根据单双桨和人数的不同，
这届奥运会还分了 14 个小项。

雯颖：这么多学问。
恺玲：可是皮艇人多了，桨

不会打架吗，两边都有桨叶？
高潍潍：这要配合，就跟八

人赛艇需要舵手，里面共有 9 名
运动员参加，都需要配合，就像
龙舟一样一块儿划行。

先会游泳才能赛艇

恺玲：看比赛的时候，感觉
皮划艇是那种比较激烈的，大家
都是使劲划，但赛艇就感觉很安
静，动作幅度不大，在水面上荡
起波纹，好优雅。

高潍潍：是的，有可能距离
的关系。运动员的训练也不一
样，性格感觉也不一样。赛艇划
行要 2000 米，这个距离是不变
的，而皮划艇距离是有变动的。

恺玲：因为桨有支撑，所以
省力一点，划得就要长吗？

高潍潍：有点吧。不过赛艇
桨和船都长，比皮划艇的要长很
多。但我觉得最好看的是激流回
旋，就跟高山滑雪一样。

恺玲：比较刺激。

高潍潍：还有很多项目，咱
们北方没有见过。比如现在浙江
开展的皮艇球，划着皮艇打球。

雯颖：真是没见过，这也太
酷了吧。

高潍潍：我在 1995 年见过，
那时中国还没有这个项目，如今
浙江很多水上俱乐部都有。听我
一个朋友说浙江大学已经开展
皮划艇选修课。

恺玲：果然，南方水上项目
群众基础好。在北方，冬天就没
办法开展这些水上项目了。

高潍潍：是的，就这点不太
好。条件可以的话，可以开着车
架着艇到南方划行感受一下南
方的冬天。

恺玲：经常看到扛着自行车
的，扛着艇的还没见过呢。一般
赛艇有多重？

彭欣：赛艇单人艇 14 公斤
以上，八人艇 95 公斤左右。

恺玲：看来一个人还是拿得
动的。

雯颖：赛艇和皮划艇有多
贵？

高潍潍：专业皮划艇肯定
贵，国产艇也不便宜，我推荐要
自己练的话就买休闲艇。

彭欣：赛艇价位也不同，单
人艇几千的也有，几万的也有。

雯颖：是不是水上项目，首
先要会游泳？

彭欣：首先要学会游泳。
高潍潍：皮划艇和激流回旋

专业艇普通人是上不去的，必须
会游泳，因为上艇先练平衡。

恺玲：看来有翻船的危险。
但赛艇看上去窄窄的，感觉更容
易翻呢？

高潍潍：赛艇一般不会翻。
彭欣：桨长，好平衡。而且艇

上有固定的桨架，多人艇划起来

更稳。
恺玲：这两个项目如果是静

水，对水深有最低要求吗？
高潍潍：两米左右最好。
恺玲：赛艇对水的流速也有

要求吧？
高潍潍：是的，比赛最好不

要有流速，而且最好不要有风。
恺玲：所以这俩项目没有世

界纪录，就因为受外界影响大？
彭欣：是的，场地也不一样，

只有最好成绩，没有世界纪录。

龙舟大国基础还不够

恺玲：一直有个问题很好
奇，为啥中国人龙舟划了千年，
赛艇、皮划艇却还是欧洲统治？
怎么划不过人家呢？

高潍潍：我认为这是基础问
题，很多人连皮艇和划艇都分不
清呢。

雯颖：赛艇在欧洲是不是各
大学校之间的竞赛带火的？

彭欣：是的。
高潍潍：在欧洲五岁的

小 朋 友 就 开 始 接 触 水 上 项
目，而且上学的小朋友们下
午放学到各俱乐部训练，每
周都有不同的比赛，欧洲水源
也多。还有一点，就是欧洲各国
很多六七十岁的奶奶爷爷级别
的也每天训练，八十多岁的也
有，还要参加级别比赛，听说
这样他们还有补贴。

雯颖：那群众基础真是很深
厚啊。

高潍潍：一个留学生曾告诉
我，有一次她的一个同学没来上
课，她很好奇地问干什么去了，
别的同学说去参加世界比赛了，
原来她的同学是世界冠军，她还
不知道。

恺玲：那现在山东这边水上
项目在群众中开展得如何？也有
专业的俱乐部吗？

高潍潍：有几个，但开展的
范围不是很大。很多人还不太了
解，而且游泳要过关，因为有的
水源很深。

刚哥：我觉得赛艇、皮划艇
的发展，普及很关键。要让更多
的人了解看懂，才能真正喜欢热
爱这个项目。

恺玲：没错，之前听赛艇解
说，好专业，什么桨频变化之类
的，普通人很难看明白。

刚哥：要真正面向社会，可
以先从有条件的地方开始，比如
山东日照。

高潍潍：现在有海的地方都
行，可以先划海皮。

刚哥：有条件，就要有步骤
地推进，要有紧迫感，周末、节假
日，要主动联系社会，不能光等
人家上门。

高潍潍：最主要是很多人不
会游泳。

刚哥：那么，能不能结合游
泳和赛艇、皮划艇，办一些特色
班，既学游泳也学习了赛艇、皮
划艇知识。

高潍潍：是的，如果能这样，
会更好普及。把知识传递给学
校，开一些皮划艇特长班、赛艇
特长班。

刚哥：没错，好多人想了解，
可能还没有渠道呢。

恺玲：今天有了两位专业人
士的加入，真是给我们普及了好
多知识，希望广大朋友们也能通
过本期栏目对赛艇、皮划艇有一
个初步的认识，进而能愿意参与
这些项目。本期的恺玲开聊就聊
到这儿了，相信大家还会期待，
明天我们会聊什么呢？

皮皮艇艇苦苦赛赛艇艇累累，，划划艇艇跪跪着着活活受受罪罪
专业人士告诉你赛艇、皮划艇区别，看完就门儿清

宽宽容容何何超超就就是是善善待待自自己己

本报记者 李志刚

跳水，历来是中国奥运军
团的“王牌军”，整体发挥向来
是“稳准狠”。对于这个项目而
言，中国选手夺金不是新闻，失

金才被关注，因此，当前奥运冠
军何冲的弟弟何超，在预赛之
中就“跳砸了”之后，几乎所有
的人都大吃一惊。

论实力，男子3米板对于何
超来说可以称得上优势项目，
在2015年的喀山游泳世锦赛
上，他拿到了男子3米板的冠
军，而且，他的决赛成绩是
555．05的高分。是不是他对里
约的环境太不适应呢？在今年2
月份同样在里约举行的2016年

跳水世界杯中，何超也杀进了
决赛，虽然决赛发挥并不出色，
但是他也拿到了428．50的得
分，最终排名第六。因此，此次
男子 3 米板预赛中，何超以
380．35分排名第21位无缘半决
赛，只能说是严重地发挥失常。

6跳4次失败，这个成绩和
表现对于出自跳水“梦之队”的
何超来说简直是没办法接受
的，赛前即便大家对这个项目、
对何超有所担心，但肯定也不

会料到结局会是这样。只是这
一切，偏偏就发生了，接下来，
中国跳水队、中国奥运代表团、
整个中国社会，这可包括你我
在内，对待何超的态度就非常
关键了。

《三国志》中有一句评价
袁 绍 的 话 ，叫 做“外宽而内
忌”，这对于现在中国社会如何
看待奥运成绩依然有着现实借
鉴意义。有一些人，一方面说
自己对于奥运金牌、奖牌早

就淡然，但依然不会放过任
何 运 动 员 都 难 以 避 免 的 失
误，这种舆论环境会对运动员
这个群体造成莫大的压力，会
让“轻装上阵”变成虚伪的言
词。人非圣贤，孰能无过？只要
一个人不是主观本意，其行为
又没有对大众造成实质性严重
伤害，社会对其便应该持谅解
的态度。这一次，我们应该怎么
对待何超？宽容他，其实就是
善待我们自己！

会客厅主持人：
许恺玲：齐鲁晚报资深体育记
者、编辑，只想做个安静的主人
本期会客厅嘉宾：
高潍潍：就职于山东省水上运动
管理中心训练竞赛科，皮艇高手
彭欣：就职于山东省水上运动管
理中心训练竞赛科，赛艇高手
李志刚：齐鲁晚报资深体育记
者，对各种项目了如指掌
廖雯颖：齐鲁晚报资深记者，喜
爱八卦的体育小白

赛艇女子轻量级双人双桨

比赛中，中国组合获得铜牌。

新华社发

李曰里约

恺玲开聊
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